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交換生研習心得 

前言： 

還記得第一次出國遊學是三年半前學測申請上東吳大學時，參加學校辦的西雅

圖遊學團，雖然只是短期的一個月國外生活，但卻讓我留下深刻印象，大學這

幾年也去了舊金山、洛杉磯、捷克、奧地利、華盛頓、波士頓和紐約，喜歡出

走體驗異國生活與新鮮事物，每次的旅行都是身心上的成長與收穫。轉眼間大

學生活也快接近尾聲，我想在這最後一年留下些什麼紀念大學生涯，因此選擇

申請赴陸交換生，雖然沒申請上當初想去的上海，但也感謝學校給予我機會來

到首都北京當交換生，展開為期 130 天的交換研習生活，其中 85 天在北京、45
天在其他城市，以下便是我的交換生飛行日誌： 

 

住： 

其實在交換出發前想到學生宿舍與室友問題讓我有點困擾，因為跟陌生人一起

同住一個寢室意味著這是一個小家庭，彼此間需要去了解、溝通、磨合與包

容，北京交通大學安排我住在留學生宿舍，進出樓下的大門需要過卡，以免閒

雜人士進入，留學生宿舍的學生多半是中亞、非洲與中南美洲居多，亞洲則是

韓國與泰國比較多，我的室友是台灣人與一位福建人，整棟宿舍也只有我們兩

位台灣學生。由於福建與台灣的地緣關係，在整體生活上並無太大差異，且除

了普通話外還會說閩南語，在相處上又多了一種親切感，但兩位室友的打鼾常

困擾我，我也學會包容與溝通，因此這個問題在之後並不對我造成影響。北京

的九月在晚上時已能感受到明顯的涼意，宿舍開冷氣的時間也僅維持一個月，

陪伴我接下來的日子是那台功率良好的供暖器，每間宿舍都配有一間獨立衛

浴，也讓我洗澡更方便舒適，我一個月的宿舍基本開銷為$20(網路費)+$50(水電

費)+$1200(床位)=$1270RMB，比校內其他宿舍與校外的宿舍貴，走廊外有公共

洗衣機供學生使用，一次$4 算便宜，同時也有免費的廚房讓學生煮菜，但幾乎

多半是外國學生在使用，藉此看出不同國家生活習慣上的差異。 



 

衣： 

北京的冬天非常乾冷，加上室內與公共場所的供暖非常足，因此在穿衣上須採

洋蔥式穿法，褲子也需多穿件保暖的發熱內搭褲，最外層是能防風的厚外套並

戴上毛帽、手套與 PM2.5 口罩，頻繁的燒煤供暖使得霧霾加劇，外出時常都需

要配戴防霧霾口罩剛入冬時非常不喜歡這裡的天氣，室內外的溫差達 20 多度、

乾燥的天氣加上供暖，即使每天早晚擦乳液保濕還是脫皮，常看到整片灰濛濛

的霧霾籠罩京城，這些都和家鄉的氣候與環境相差甚大; 但我住的城市終於下雪

了，剛好遇到近十年來最冷的北京，11 月初就看到京城的初雪了，泛黃的銀杏

與白皚的雪景相容，真的美不勝收、讓我印象深刻，這也是從未有過的經驗。

而南方的濕冷更是難受，因為南方的城市供暖較少，所以低溫時更是感覺刺

骨，整體來說，冬天在大陸大多城市基本上都是寒冷，在穿著上都必須多加保

暖，要常喝溫熱水補充水分，避免過乾。 

 

食： 

剛到北京時發現飲食選擇跟台灣其實差異不大，有多樣化的飲食選擇，但是口

味實在是太鹹、太油、太辣，不管是外面的餐廳或是學生食堂都一樣，因此外

食點餐時都會要求服務員註記少鹽、少油、微辣，而大陸的餐廳的桌上大多不

提供紙巾，需要時要額外購買。北京的簋街有著許多火鍋店與小龍蝦店，冬天

時常大排長龍等著吃鍋，麻辣的口味讓他們欲罷不能，而北京繁華的三里屯、

工人體育館區則有著許多酒吧與洋食餐廳，是年輕人喜歡聚會的地方，相當於

台北的信義區，而我最喜歡的是冬天吃著地道的涮肉火鍋，溫順的清湯湯頭涮

著羔羊肉與牛肉，並配著特製的麻醬調味與酸梅湯解膩，在寒冬中是最棒的選

擇了，這裡的羊肉和台灣相比下較無羊騷味，因此讓我吃得津津有味，東來順

與南門涮肉是饕客吃涮肉的首選;而在北京另一道代表美食就是烤鴨，當然也去

朝聖了久仰大名的“全聚德”，鴨肉的美味不在話下，北京許多烤鴨餐廳也做得

非常地道，烤鴨美食還列入大陸的國寶之一，但冬天外面下雪或起風時非常

冷，因此外賣的生意就會非常好，大陸有許多叫外賣的軟件例如：百度外賣、

餓了麼，在街道上都能看到外賣車在穿梭著，且透過軟件下訂外賣還可以有優

惠。大陸的北方城市與南方城市飲食習慣也不同，北方人的早點偏向粥、餅與

麵食，在西安就能深刻體會到;而在湖南則是偏向酸辣口味，四川是偏向麻辣口

味，每個城市都有當地的飲食習慣與地道特色菜，也形成獨特的城市文化，在



每趟城市的旅行中，地方美食不僅僅是填飽肚子而已，也是伴隨我記錄旅行的

印證。 

 

行： 

北京交通大學附近有地鐵西直門站，約 15 分的不行路程，與東直門站同屬地鐵

2 號線的大轉運站;學校周邊也有公交車可以到達市中心，因此學校周邊的交通

機能算是方便的，北京的地鐵網相當發達，與上海的地鐵相當，約有 15 條線

路，但北京市的人口有 800 多萬人，每天的上下班時間總擠得水泄不通，搭乘

地鐵的民眾都要等到第三班才能搭上;而自行駕車或打出租車的則是堵得讓人快

失去性子，在我去的其他二線城市中例如：重慶，地鐵也是擠得像沙丁魚般，

讓人動彈不得，大陸幅員與人口都相當廣大，基本上各個城市的交通狀況都是

壅塞的，在大城市中的現象更是明顯嚴重，即使實施限行尾號的政策，改善情

況仍相當有限，因此外出時總要提早個四十分至一個小時出門，以免中途交通

壅堵造成行程耽擱。在大陸有個很火紅的叫車軟件叫“滴滴出行”，跟 Uber（優

步）一樣屬於素人司機的載客服務，由於叫車方便、費用較出租車來得低、乘

坐舒適，因此許多人都使用滴滴出行或優步叫車，在我叫車的經驗中，大部份

遇到的素人司機都非常親切健談，聽口音就知道我是南方人，甚至更準確地猜

到我來自台灣，彼此聊著各自的家鄉與生活，分享生活在北京的心得，這方面

我覺得比一般的出租車司機來的更有親和力，很喜歡這種聊天交流的感覺。另

外，在地鐵站出口常會看到許多素人騎著電動車或是改裝的三輪車拉客，價格

都是由雙方協議，雖然有時前往近處方便，但素人往往逆向行駛相當危險，且

出意外事故時這些交通工具不在法律保障內，因此為了安全起見仍需三思，大

陸各城市均有這類問題，也是造成交通堵塞與紊亂的來源之一。 

 

育： 

當初申請交換生是來到北京交通大學的經濟管理學院研習，我選修了電子商務

概論（1~8 週）、商業倫理與職業道德（1~8 週）與旅遊經濟學（9~16 週），

另外又向語文與傳播學院的老師申請修課許可，選修了英文系的英文口譯

（1~16 週）。北京交通大學的課程制度與東吳大學不同，有一學期的課程與半

學期的課程，半學期的課程只需要前八週或後八週上課，但一週需上兩次課，

屬於密集濃縮課程，能讓學生有更多的自主時間去進修或做自己想做的事，這

是在台灣的大學中較為少見的課程制度;在課堂的評分方面則是由出席、作業、

小組報告與個人論文組成，期中考與期末考較少為筆試而是偏重報告與論文，



且學校的老師都非常準時上課，大多數在上課前就已經在教室等待同學們，也

很少耽誤同學們的上下課時間，能看出“準時出席”是老師非常看重的。 

在”電子商務概論“課堂上，老師期初是找尋業界相關的成功案例讓我們課堂閱

讀與討論，之後是進去電腦室做實務操作，期中是要求各組假想自己是家企

業，開發一個有關電子商務的軟件，並用企劃案的方式去規劃企業的經營理

念、行銷與客群、財務分配、短中長期發展目標...等，期末論文則是選擇一家

電子商務企業來做各方面的分析，雖然說這門課只是概論，但安排循序漸進讓

學生了解電子商務的實務與案例，讓我對電子商務感興趣，且阿里巴巴、

PayPal 這些電子商務巨頭對世界的消費方式也產生了影響，未來人們會有更便

捷多元的消費選擇。 

另外，”商業倫理與職業道德“主要是針對企業的會計誠信與審計方面，剛好也

有幾位台灣學生選修這門課，老師安排我們台灣學生為一組並報告台灣企業倫

理的案例，而我選擇了前年重大的食安風暴-頂新黑心油事件，大陸這邊也是受

害者之一，但他們的食安觀念較為薄弱，認為黑心油是常見的事，且前陣子北

京簋街的火鍋店也被食安檢查出在湯底添加罌粟粉，因此讓消費者吃上癮造成

店家總是座無虛席，但積少成多也使消費者染疾傷身，在食安問題方面也是大

陸在改善解決的問題之一。老師也請我們台灣學生分享台灣與大陸的差異，我

列舉人民素質、經濟發展、交通、飲食與兩岸學生做分析，台下的老師與學生

也與我們互動熱絡，雖然他們的固有觀念認為台灣跟大陸是一起的，但從各方

面比較後能發現兩國差異甚大，我也透過這個機會讓他們對台灣更加了解些。 

 

後半學期的“旅遊經濟學”也非常有趣，因為我喜歡旅遊再加上老師的幽默講

課，讓這門課上起來格外輕鬆，期中請每位同學上台報告各個旅遊景點需改善

的現象與辦法，而大多數均是有關大陸國民的不文明行為與旅遊業管理，許多

國家級景區因為遊客的刻字、吐痰、亂丟垃圾造成景區的破壞，而無照導遊或

黑心旅遊團宰課的案例也層出不窮，旅遊產業近年來在內地非常火熱，住宿與

門票錢隨著淡旺季之分，價格相差好幾倍，因為經濟發展快速使得大家追求更

好的生活品質，國內外旅遊人數是逐年急速攀升，在旅遊休閒的需求面便大幅

增加，住房時常是供不應求的情況，但人民的水平並未隨著經濟起飛而跟著迅

速提升，對於旅遊業的控管也未有更詳盡嚴謹的旅遊法規去規範，因此造成許

多旅遊周邊糾紛，整體的旅遊水平下降也讓外來遊客留下不好的印象，進而引

響再訪意願。透過旅遊案例讓我們去思考旅遊這塊第三產業的供需市場，若台

下同學不認同台上同學的說法可以進行辯論，所以能看到同學們不一樣的觀



點，大陸上課的互動熱絡，而這是台灣上課時較少有的。旅遊產業與航空產業

也息息相關，近年大陸出國免簽增加，使國民出遊方便;中國大型機場航線已達

極限，因此增設次級機場及二線城市的航班來分散客流;中外旅遊產業合作也成

為熱點，國內航空與國外航空合作，連電子商務付款也有合作，能深刻了解到

大陸旅遊業正積極發展，尚需更佳的規劃來維持良好的旅遊品質。 

 

樂： 

我的興趣是旅行，在大學的最後一年想留下些特別的回憶來紀念最後的學生時

光，於是我在有限的交換期間內想去探索內地其他城市來記錄自己的交換日

記。北京算是我第二個家，我體驗了京城的古蹟與現代化的繁榮，古蹟方面去

了雍和宮、天壇、故宮、司馬台長城，雍和宮保存了孔子的儒家思想，甚大規

模的故宮讓世人看見了清朝的盛世，從景山上一覽夕陽下的故宮真的非常美

麗，司馬台長城遊覽人潮相較於慕田峪和八達嶺少許多，因此能好好享受長城

的壯闊;現代化建築方面，建外 SOHO、銀河 SOHO、鳳凰電視台、世貿天階、

CCTV、798 藝術區、國家大劇院、藍色港灣到三里屯...等，將當代藝術融合到

建築中，形成極具特色的商業區，我覺得京城裡的建築非常迷人，雖然冬天常

被霧霾籠罩，但晴天時可是晴空萬里，那種藍天白雲的透徹是我在台北未曾見

過的，到現在我還會想念北京的紅日落，但喜歡旅行的我還不夠滿足，因此決

定去其他城市旅行，去享受從未有過的一個人旅行。 

第一個旅行城市是吉林，我在十一連假前搭乘 14 小時的動車去這避暑勝地，那

時的天氣約在 8 度，也讓我體驗到東北的冷，那幾天搭船游松花湖、在朝鮮族

二道白河鎮泛舟，也去了朝鮮族家體驗他們的“炕”，之後來到長白山頂看天

池，還不到十一連假就吸引一大群人來朝聖那一大片優美的火山口湖，山下的

聚龍溫泉群的蒸氣瀰漫也相當特別，天池是我壯遊中第一個收服的美景。 

11 月初我去湖南，可惜張家界與天門山那陣子都是陰天陣雨大霧，因此沒看到

最佳的景色，但來到袁家界頂時看到電影“阿凡達”拍攝景點特別有感覺，一根

根石柱被雲霧環繞顯得更加壯闊，之後前往鳳凰體驗古鎮生活，白天乘坐小船

遊沱江;晚上邊散步邊欣賞燈火通明的夜鳳凰城，雖然鳳凰古鎮已經過度商業

化，但還是能感受到當地城內的生活風情。 

11 月中我計畫了 13 日四川行，第一站來到了重慶，市區觀光一日遊朝天門碼

頭、長江索道、磁器口古鎮與洪崖洞，磁器口古鎮能嚐到許多重慶著名小吃，

人潮絡繹不絕;夜晚的洪崖洞真的讓人置身在電影“神隱少女”的場景，讓我覺得

滿特別的，隔天乘飛機到達海拔高度 4411 米的稻城亞丁機場，是世界上最高的



民用機場，接著便開始壯遊。第一天我從亞丁景區徒步穿過洛絨牛場最後登頂

海拔 4600 米的牛奶海，一路上隨著海拔增加而變得呼吸困難，但依舊靠著意志

力去克服，途中遇到的旅人給予的加油也是動力，當我達到牛奶海時終於瞭解

到這裡被稱為「藍色星球上最後一片淨土」的原因了，也無法形容那種美麗;第
二天則是到了珍珠海，坐在湖邊看著湖水、林群與貢嘎雪山，真的是從未有過

的寧靜，讓我覺得在仙境般，即使身心具疲也讓我心滿意足。之後花了 13 小時

搭車下山到海螺溝，結果發現竟然還在同一省，讓我深刻了解到大陸真的是非

常大，景區雖然霧氣非常重但還能看到幾處冰川，對於首次看冰川也算是收

穫。最後來到成都，最熱鬧的春熙路比我想像中發達繁華許多，成都太古里完

全不輸北京的，甚至將懷舊與現代建築結合顯得更有特色，之後去了武侯祠、

錦里、青羊宮、寬窄巷子和樂山，武侯祠看桃園結義;錦里與寬窄巷子嘗川味小

吃;樂山看大佛的莊嚴，最後回重慶在南山一棵樹看一夜重慶結束這次的四川

行。 

十二月中去上海與家人見面，相較於其他城市，上海人民的整體素質、街道環

境、服務水平是我覺得最高的，也因此能成為國際城市，在 100 樓的上海環球

金融中心觀景台一覽上海在夕陽下與夜晚的景色，讓人感受到魔都強大的魅

力。隔天出發前往蘇州的周莊古鎮，相較於之前的鳳凰古城，這裡才有古鎮的

感覺，沒有過度的商業化，讓人能好好享受江南風情。最後一天我們漫步在洋

味十足的新天地、窄小卻頗有特色的田子坊、人來人往的南京東路、金碧輝煌

的十里洋場、楓紅盛開的魯迅公園，雖然上海沒有大山大水的壯麗景色，但仍

然有屬於自己的滬式風格，藝術區、金融區與美食非常成功。 

2015 年的年底安排了九寨溝跨年之旅，白皚皚的冰雪童話世界真的讓人留戀，

四季的九寨溝都有不同的面貌，水的豐富層層顏色與清澈是九寨溝的最大特

點。接著我去了西安這座十三朝定都的歷史城市，兵馬俑、華清宮、西安古城

墻、鐘鼓樓與陝西博物館均可見證各朝代遺留下來的歷史痕跡，看完歷史也順

便去挑戰五嶽之首-華山，途中路段陡峻充滿挑戰性，最後還是順利征服。 

我旅行的最後一站是東方莫斯科-哈爾濱，永遠記得穿三件褲子與四件上衣的那

三天，走在結冰的松花江上滑冰滑雪橇、在零下 30 度的冰雪大世界看冰雕展、

在冬奧著名的亞布力滑雪賽道滑雪，享受冰雪帶給我又冷又新鮮的體驗，走在

俄式風情的中央大街上，吃著哈爾濱紅腸與麵包釀的格瓦斯啤酒，這些都是地

道的哈式生活，雖然室內外溫差 30 幾度，在室外還是覺得非常凍，但我喜歡去

嘗試、體驗新鮮的事物，最後我回到北京結束了這段交換學生之旅。 

 



總結： 

在交換研習的這段期間與學校的師生互動都良好，彼此都能和諧的溝通，除了

課堂上所學的之外，讓我真正成長的是一個人的旅行。一個人的旅行會感到孤

單是必然的，但我相信這也是成長的過程，我很感謝途中遇到的都是好人，大

家來自不同的城市、不同的國家並說著各自的故事，年齡層從大學到成家立業

的都有，每個故事也不乏人生哲理、生活經歷，而我也學習去聆聽與分享，走

過的城市溫差很大，但我遇到的溫暖來的更大，讓我有更多的力量走到下一

站，也許很多人很討厭大陸人，在我來交換前我也有抱持著成見，但他們其實

都很平易近人，在我和同學們或是背包客溝通相處中發現我不該有成見的，彼

此之間需要去溝通、尊重、包容，對於我們所看到的大陸人不文明行為可能是

因為受教育程度不高，但並不代表我們能否定每個大陸人，只能說大陸人口太

多，水平好壞相差甚遠，他們需要更長的時間去改變，雖然他們都認為台灣是

屬於大陸的，這聽起來當然會讓人不舒服，不過藉由一次次的跟他們去溝通解

釋但不傷和氣，對於政治彼此都不想有太多接觸，唯一共同的是希望彼此都更

好。從來沒想過旅行能給予我這麼多衝擊與影響，很開心當時我替自己申請交

換生這個決定，這是我從未有過也特別珍惜的經驗，也謝謝東吳大學給予我機

會交換研習，也謝謝家人背後的支持，最後我想說：出走，才知道台灣的好;出
走，才知道其實外面的世界你可以有更多的想像空間。 
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